

RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ

CRPA – Centre Léon Robin de recherche sur la
pensée antique

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Sorbonne Université,

Centre national de la recherche scientifique,
CNRS

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2023-2024
VAGUE D

Rapport publié le 05/03/2024



Au nom du comité d'experts¹ :

Marie Ledentu, Présidente du comité

Pour le Hcéres² :

Stéphane Le Bouler, président par intérim

En application des articles R. 114-15 et R. 114-10 du code de la recherche, les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts sont signés par les présidents de ces comités et contresignés par le président du Hcéres

Pour faciliter la lecture du document, les noms employés dans ce rapport pour désigner des fonctions, des métiers ou des responsabilités (expert, chercheur, enseignant-chercheur, professeur, maître de conférences, ingénieur, technicien, directeur, doctorant, etc.) le sont au sens générique et ont une valeur neutre.

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité. Les données chiffrées de ce rapport sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente : Mme Marie Ledentu Université Jean Moulin Lyon 3

Mme Véronique Almodovar, CNRS Gif-sur-Yvette (personnel d'appui à la recherche)

Expert(e)s :

Mme Véronique Decaix Paris I Panthéon Sorbonne

M. Pedro Dias Duarte Aix-Marseille université - AMU

M. Angelo Giavatto Université de Nantes

Mme Isabelle Koch Aix-Marseille université

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Pascal Taranto

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ DE RECHERCHE

Alexandre Gefen DAS CNRS

Marie-Aude Vitrani, Vice-présidente Vie institutionnelle et démarche participative – VP Sorbonne Université

CARACTÉRISATION DE L'UNITÉ

- Nom : Centre Léon Robin de recherche sur la pensée antique
- Acronyme : CRPA
- Label et numéro : UMR 8061
- Composition de l'équipe de direction : Jean-Baptiste Gourinat et Marwan Rashed, Directeur-adjoint

PANELS SCIENTIFIQUES DE L'UNITÉ

SHS Sciences humaines et sociales
SHS5 Cultures et productions culturelles

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Le Centre de Recherches sur la Pensée Antique (CRPA), couramment dénommé Centre Léon Robin en raison de son siège dans la Bibliothèque Léon Robin, est une unité mixte de recherche (UMR 8061), sous les tutelles de Sorbonne-Université et du CNRS. Il consacre son activité scientifique à l'étude de la philosophie antique dans ses conditions intellectuelles de production et de transmission, ainsi qu'à sa réception médiévale latine et arabe, et ouvre cette étude jusqu'à ses réceptions à l'époque moderne. Il se donne pour objectifs la conservation et la diffusion du patrimoine culturel de la pensée antique, en y appliquant les méthodes philologiques les plus traditionnelles, notamment l'édition et la traduction de corpus (présocratiques, Platon et la tradition platonicienne, Aristote et la tradition péripatéticienne, le stoïcisme), et en investissant le champ des humanités numériques.

Sur la période évaluée, trois thématiques, placées chacune sous la responsabilité scientifique d'un chercheur et déclinées en programmes collectifs, structurent l'activité de recherche de l'unité selon trois axes : l'axe "Concepts, mouvements et systèmes de la philosophie antique", à travers quatre programmes, se consacre à l'histoire de la philosophie ancienne (présocratiques, Platon et ses interprètes, Aristote et la tradition péripatéticienne, les mouvements philosophiques d'époque hellénistique et romaine) ; l'axe pluridisciplinaire "La philosophie et les savoirs" explore, à travers cinq programmes, l'interaction de la philosophie avec d'autres savoirs – médecine, poésie, alchimie et théories de la matière ; enfin, l'axe "Transmission, traduction et adaptation des doctrines philosophiques", qui se décline en un séminaire régulier et cinq programmes, étudie les transmissions et les transformations doctrinales dans la pensée latine, byzantine et médiévale – en particulier dans la pensée arabe –, et la transformation de la philosophie dans ses diverses traductions jusqu'aux humanités numériques.

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Le CRPA, fondé en 1947 autour de la bibliothèque de Léon Robin à la Sorbonne, est devenu en 1969 une unité de recherche associée au CNRS (URA 107), puis l'UMR 8061 en 2002. Pendant onze ans (2006-2017), le Centre a été associé à l'Ecole Normale Supérieure, partenariat que l'ENS a arrêté pour accueillir le centre Jean Pépin comme son UMR de philosophie antique.

L'unité est implantée dans la bibliothèque Léon Robin (local de 69 m² qui inclut la bibliothèque proprement dite et deux bureaux) au 2^{ème} étage du bâtiment de la Sorbonne, dans les locaux de l'UFR de philosophie. Elle dispose également d'un bureau partagé dans la Maison de la Recherche de la Faculté des Lettres de Sorbonne Université (rue Serpente) qui est affecté à l'éditrice de l'unité sur la moitié de la semaine.

ENVIRONNEMENT DE RECHERCHE DE L'UNITÉ

A Sorbonne Université, le centre Léon Robin a participé au Labex Resmed "Religions et Société en Méditerranée" (jusqu'en 2019), puis à plusieurs projets "Emergence" mis en place dans le cadre de l'IDEX et de la COMUE sur la période 2017-2020 (projet PHILAT, projet PALIMÉDES). Il participe à « l'Initiative Sciences de l'Antiquité » (Isantiq) de Sorbonne Université et à l'Institut Humanités biomédicales".

Il a été partie prenante du GIS "Humanités: sources et langues de la Méditerranée" (2015-2018).

Pour la formation doctorale, l'unité est rattachée à l'Ecole Doctorale 0433 "Concepts et langages".

EFFECTIFS DE L'UNITÉ : en personnes physiques au 31/12/2022

Catégories de personnel	Effectifs
Professeurs et assimilés	2
Maîtres de conférences et assimilés	3
Directeurs de recherche et assimilés	4
Chargés de recherche et assimilés	3
Personnels d'appui à la recherche	4
Sous-total personnels permanents en activité	16
Enseignants-chercheurs et chercheurs non permanents et assimilés	3
Personnels d'appui non permanents	0
Post-doctorants	0
Doctorants	25
Sous-total personnels non permanents en activité	28
Total personnels	44

RÉPARTITION DES PERMANENTS DE L'UNITÉ PAR EMPLOYEUR : en personnes physiques au 31/12/2022. Les employeurs non tutelles sont regroupés sous l'intitulé « autres ».

Nom de l'employeur	EC	C	PAR
CNRS	0	7	4
SORBONNE UNIVERSITÉ	5	0	0
AUTRES	1	0	0
Total personnels	5	7	4

AVIS GLOBAL

L'envergure scientifique du Centre Léon Robin est incontestablement de rang international comme l'attestent les réseaux qu'elle a su structurer avec l'Amérique du Sud (São Paulo, Rio), l'Amérique du Nord (la UNAM de Mexico, l'Université Laval au Québec, Princeton), l'Asie (Tokyo) et l'Europe (Leuven, Cambridge, Lucerne, Bucarest, Freiburg, Roma III, Scuola Normale Superiore di Pisa). Ses productions scientifiques sont excellentes en quantité (9 monographies sur la période, dont plus de la moitié en langue étrangère : deux en italien, deux en allemand et une en anglais), 3 collectifs, 87 articles de revue dont la moitié en langue étrangère, et 70 chapitres d'ouvrages ; elles le sont tout autant en qualité, ce qu'attestent entre autres deux prix de l'Académie française et un prix de l'Association des études grecques.

Ce très haut niveau scientifique explique le rayonnement de l'UMR, dont témoigne le nombre très élevé d'invitations dans des colloques à l'étranger (une soixantaine) à Heidelberg, Göttingen, Berlin, Oxford, Berkeley, Barcelone, Minho, Saint-Pétersbourg, Athènes, dans plusieurs grandes universités italiennes, au Brésil, au Mexique. L'unité déploie une intense activité en matière d'animation scientifique : elle a organisé sur la période évaluée 8 séminaires réguliers (annuels), 9 colloques et 14 journées d'études et conférences : on y relève la participation régulière et forte de spécialistes d'envergure internationale. Il faut souligner aussi les très nombreux partenariats et les collaborations internationales, notamment avec la UNAM de Mexico et l'université Laval au Québec, la KU de Leuven (projet bi-latéral européen financé par le CNRS-FWO sur le *Commentaire à la Métaphysique d'Aristote* par Asclépius de Tralles), l'Université de São Paulo (trois projets sur la période évaluée). Plusieurs membres du laboratoire exercent des responsabilités éditoriales de direction de revues reconnues dans le champ de spécialité (*Philosophie antique*, *Etudes philosophiques*, *Arabic Sciences and Philosophy*, *Chôra*), de direction de collections (chez de prestigieux éditeurs: Vrin, De Gruyter, Les Belles Lettres), et participent à des comités éditoriaux (Città Nuova à Rome, Polirom en Roumanie, Routledge à Londres).

S'agissant de l'inscription de l'unité dans l'écosystème scientifique et académique proche, le Centre Léon Robin a su se saisir de toutes les possibilités offertes par le nouvel environnement de Sorbonne Université (Initiatives, AAP Emergence), non seulement pour augmenter ses ressources propres et développer ses projets, mais aussi

pour aider à la structuration de Sorbonne Université au moment de la fusion, grâce à un engagement qui est salué par la tutelle universitaire. Par ailleurs, plusieurs de ses membres ont aussi une participation à des instances de pilotage de la recherche et de l'enseignement supérieur (17ème section du CNU, direction de l'UFR de Philosophie, conseil scientifique de l'ENS, commission du Centre National du Livre, ANVUR en Italie).

Concernant l'encadrement doctoral, on comptabilise sur la période 22 thèses soutenues, et 13 co-tutelles de thèse en cours ou ayant donné lieu à une soutenance. Sur les 22 thèses soutenues, 19 ont été réalisées dans le cadre d'un contrat doctoral ou d'une bourse de recherche.

L'unité souffre toutefois d'un manque de locaux : les jeunes chercheurs fréquentant la bibliothèque du Centre doivent travailler dans la même pièce que la bibliothécaire dont l'activité, qui nécessite un usage fréquent du téléphone par exemple, est peu compatible avec celle des doctorants, et le nombre total des personnes pouvant s'y trouver au même moment est réduit. Il manque aussi un personnel bap F pour assurer la diffusion et la communication des riches activités du Centre, tâches qui reposent actuellement sur un chercheur. Enfin, la dotation récurrente de la tutelle Sorbonne Université, assez modeste, est en baisse sur la période de référence. Parvenue à ce moment de sa trajectoire, l'unité aurait intérêt, pour conserver la dynamique saluée par le comité et accroître encore sa dimension, à réfléchir à des modes de structuration internes plus inclusifs, en intégrant un représentant des doctorants et en se dotant d'un outil de pilotage mieux perceptible et susceptible de se réunir plus fréquemment que selon le rythme actuel d'une unique Assemblée Générale annuelle. Cet outil permettrait de seconder efficacement l'action de la direction du Centre, dont le comité tient à saluer l'attention qu'elle porte à la QVT (qualité de vie au travail) et à l'avancement de ses ITA, une attention soulignée lors du huis-clos avec les ITA.

La trajectoire annoncée est à la fois cohérente avec la tradition du Centre et annonciatrice de recherches innovantes et prometteuses appuyées sur des technologies de pointe, qui sont valorisées dans le portfolio (analyse multispectrale de palimpsestes et intelligence artificielle). Les découvertes ainsi faites de textes longtemps considérés comme perdus, à l'instar du catalogue d'étoiles d'Hipparque, participent de cette articulation féconde entre identité scientifique du laboratoire et intégration des nouvelles technologies.

ÉVALUATION DÉTAILLÉE DE L'UNITÉ

A - PRISE EN COMPTE DES RECOMMANDATIONS DU PRÉCÉDENT RAPPORT

La précédente évaluation soulignait sa préoccupation majeure pour l'effectif, fragile, des personnels d'appui à la recherche. Depuis, l'unité a réussi avec le soutien de ses tutelles à stabiliser ou renouveler ses effectifs ITA : un gestionnaire administratif, un ingénieur en Humanités numériques.

Une autre inquiétude avait été exprimée, concernant le manque structurel de locaux, situation aggravée par la perte des deux bureaux dont l'unité bénéficiait par son association à l'ENS Ulm ; l'un de ces bureaux hébergeait d'ailleurs le pôle édition. Depuis lors, une solution partielle et insuffisamment satisfaisante a été trouvée grâce à l'appui de la Faculté des Lettres qui a mis à disposition de l'unité un bureau partagé, pour son activité d'édition, dans la Maison de la Recherche rue Serpente. L'unité s'est positionnée pour demander à bénéficier de bureaux sur le futur Campus de Censier.

Le précédent rapport constatait l'absence de parité au niveau des charges de direction (deux hommes), situation non compensée par les responsabilités d'axes assumées par des femmes. A ce constat, l'unité n'a pas pu apporter de correctif sur la période 2018-2022 mais elle indique qu'à partir de 2025, la direction sera paritaire (un directeur et une directrice adjointe).

L'unité a entendu la recommandation qui lui avait été faite d'accroître ses financements sur projets de recherche, notamment en direction de l'ANR et de l'ERC. Elle encourage en effet une politique de réponses "graduées" aux appels à projets (tutelles, AP locaux, AP nationaux) mais n'a pas encore réussi à atteindre le niveau des AP Européens (une tentative infructueuse), en indiquant toutefois avoir une candidature en cours de préparation.

Afin de répondre à la recommandation du précédent comité d'évaluation sur le manque de collaborations effectives entre chercheurs dans l'axe 1, l'unité a mis en place un cycle de conférences sur la tradition philosophique des héritages de Platon et d'Aristote pour mieux croiser les recherches de ses membres. La direction de l'unité indique par ailleurs avoir proposé, pour le prochain quinquennal, un nouveau séminaire consacré à l'édition et au commentaire philosophique d'un texte antique (les *Magna moralia*) afin de fédérer l'ensemble des membres de l'unité autour d'une recherche véritablement collective.

B - DOMAINES D'ÉVALUATION

Consigne de rédaction pour tous les domaines d'évaluation (1, 2, 3 et 4) : En considérant les références définies dans le référentiel d'évaluation des UR, le comité veille à distinguer les éléments remarquables, qui se rapportent à des points forts ou à des points faibles. Chacun des points est étayé par des faits observables notamment à partir des éléments déposés dans le portfolio. Le comité apprécie si le bilan de l'unité est en cohérence avec son profil d'activités.

DOMAINE 1 : PROFIL, RESSOURCES ET ORGANISATION DE L'UNITÉ

Appréciation sur les objectifs scientifiques de l'unité

Le Centre Léon Robin, un des principaux centres de recherche dans le paysage scientifique national et international spécialisé dans le domaine de la philosophie antique, inscrit sa politique scientifique en conformité avec les ambitions de ses tutelles : accueil de doctorants, post-doctorants et chercheurs invités (en particulier venant d'Europe, d'Amérique du Nord, d'Amérique latine, d'Afrique et d'Asie) ; science ouverte et numérique (revues et bases de données en open-access) ; contribution au développement économique et culturel par des collaborations avec le monde non académique.

L'unité a renforcé dans son activité scientifique (organisation de séminaires, colloques et journées d'étude, publications d'ouvrages collectifs et de numéros de revues, monographies et éditions de textes) l'étude et la production de corpus de textes.

Elle a des objectifs adaptés à sa taille et à son activité qui relève de la recherche fondamentale en sciences humaines et sociales, et sait ouvrir ses travaux à des problématiques ayant un intérêt sociétal : ainsi les travaux sur la traduction engagent une réflexion sur les questions du plurilinguisme et du multiculturalisme, les recherches sur les morales et physiques naturalistes antiques contribuent à éclairer les débats sur l'éthique de l'environnement, la découverte des archives de Clémence Ramnoux dans le cadre du projet ISAntiq met en lumière l'enjeu qu'il y a à préserver une certaine mémoire philosophique, celle des femmes philosophes.

Appréciation sur les ressources de l'unité

L'unité dispose d'une dotation récurrente (Sorbonne Université et CNRS), remarquablement stable sur la période considérée, d'un montant de 39 KE, qui lui permet d'assurer les charges courantes : bibliothèque (dépenses de 7KE par an), matériel informatique, financement des séminaires et colloques, frais de mission des chercheurs. Elle bénéficie, en sus, du soutien du FIR (Fonds d'Investissement pour la Recherche) pour l'aide aux manifestations scientifiques et aux publications (entre 1,5 KE et 3KE par an), du financement à 50% par l'école doctorale de la formation des doctorants, du soutien des Programmes Emergence de la Mairie de Paris et des Initiatives de Sorbonne Université (moyenne de 70 KE, dont 50 KE pour la masse salariale), du soutien de l'Initiative IsAntiq (2KE par an) et, enfin, des dotations sur programmes du CNRS pour collaborations internationales (15 KE par an).

L'unité mutualise ses ressources documentaires : la bibliothèque du centre (plus de 6800 volumes) est intégrée comme bibliothèque associée au réseau des 18 bibliothèques de la Faculté des Lettres, et accueille des usagers de l'université et des lecteurs extérieurs ; le catalogue est intégré dans le SUDOC. Elle mutualise également des instruments, tel le microscope électronique UV/IR Dino-Lite acquis par le projet PALIMÉDES, qu'elle prête à l'Institut de papyrologie de Sorbonne Université.

Appréciation sur le fonctionnement de l'unité

En tant qu'unité mono-équipe, elle obéit à un fonctionnement adapté à son effectif, inférieur à 30 membres permanents et ne nécessitant donc pas de conseil de laboratoire. Elle est dirigée par un directeur et un directeur-adjoint qui ont été proposés par l'Assemblée générale et nommés par les tutelles. La coordination scientifique est partagée par les trois chercheurs responsables d'axes. Le fonctionnement d'ensemble se veut collégial : l'ensemble des programmes et des axes émanent des chercheurs et sont soumis à l'Assemblée générale qui décide de la politique de l'unité. Il semble toutefois que le groupe formé par la direction et les responsables d'axe joue le rôle d'un bureau.

L'Assemblée générale, composée des membres permanents et des membres non permanents (sous réserve d'un an de présence dans le laboratoire), remplit le rôle d'un Conseil de laboratoire. Elle se réunit statutairement une fois par an, et exceptionnellement deux fois par an, ce qui est insuffisant pour donner effectivement à l'Assemblée générale le rôle de conseil de laboratoire et d'instance de pilotage de l'unité. Si le format d'AG ouvre à tous les discussions et les informations, il empêche néanmoins d'avoir un représentant des doctorants, qui pourrait par ce statut jouer un rôle plus actif et rendre plus audible la voix des doctorants, notamment de ceux qui ne sont pas sur place et/ou ne disposent pas d'un financement doctoral de type contrat ou bourse de recherche.

On saluera par ailleurs l'accompagnement de qualité dont l'unité fait bénéficier les doctorants qu'elle accueille, tant pour leur faciliter l'accès à ses locaux que pour les intégrer dans ses séminaires, dont le séminaire doctoral, dans ses colloques, ou encore le soutien à leur recherche (financement de missions et aide à la publication). Elle assure également un suivi de ses docteurs.

L'unité dispose d'un site internet de qualité, multilingue, très bien structuré et riche en notices, qui est mis à jour et alimenté par un chercheur de l'unité. Une lettre d'information mensuelle est diffusée par le directeur aux membres et contacts du laboratoire.

1/ L'unité s'est assigné des objectifs scientifiques pertinents.

Points forts et possibilités liées au contexte

L'unité de recherche, spécialisée en philosophie antique, poursuit des travaux dans la continuité historique du centre, depuis le platonisme, qui constitue l'identité première du centre, et l'aristotélisme, d'Aristote à ses commentateurs, en abordant aussi les penseurs et courants de pensée présocratiques, étudiés de manière relativement plus récente, ainsi que la philosophie hellénistique et la philosophie tarde-antique. Cette cohérence ainsi que l'enrichissement progressif des objets d'étude, pour partie liés au recrutement de chercheurs, permettent au Centre Léon Robin d'atteindre une exhaustivité remarquable dans l'étude de la pensée antique dans toutes ses traditions philosophiques. Cela lui assure une identité forte et parfaitement lisible et favorise les synergies au sein du laboratoire. L'intérêt pour la dimension philologique de l'étude des philosophes antiques a rendu possible et efficiente l'intégration de recherches dont la composante majeure porte sur l'édition de textes antiques. Les projets d'édition se sont ainsi enrichis des travaux autour des palimpsestes. Les découvertes permises dans ce cadre sont particulièrement notables et la perspective de

dépôt d'un projet ERC fin 2023 traduit l'intégration pleine de ce programme scientifique récent dans l'unité de recherche.

Points faibles et risques liés au contexte

Les travaux sur les palimpsestes à l'aide de l'imagerie multispectrale ont permis la découverte de textes antiques, dont certains jusque-là n'étaient connus que par la tradition indirecte. Ce sont donc des travaux de grande importance pour la communauté scientifique, qui suscitent beaucoup d'attentes, mais dont le coût est notable. L'obtention de financements rend compte à la fois du poste de dépense constitué par ce programme, mais aussi du dynamisme dans cette recherche fructueuse. Il convient de soulever la question de la perspective sur le temps long, pour éviter l'épuisement des forces dans la recherche constante de financements au regard des coûts significatifs.

2/ L'unité dispose de ressources adaptées à son profil d'activités et à son environnement de recherche et les mobilise.

Points forts et possibilités liées au contexte

L'environnement de recherche dont l'unité bénéficie par sa tutelle Sorbonne Université est apprécié par l'unité comme un environnement porteur, notamment pour les financements sur projets à la faveur des dispositifs mis en place grâce à la labellisation Idex.

Le dossier d'auto-évaluation souligne (p. 3) tout le bénéfice que retire l'unité "d'une équipe de personnels d'appui à la recherche exceptionnellement riche et complète pour une unité de sa taille, tous ITA CNRS"; cette équipe est un atout-maître du Centre Léon Robin.

Points faibles et risques liés au contexte

Les locaux sont notoirement insuffisants pour permettre à l'unité et à ses personnels permanents de conduire et de développer les activités du laboratoire dans des conditions favorables.

De même, la dotation récurrente de l'unité contraint à des choix et à des arbitrages qui conduisent, par exemple, à ce que la participation à des congrès soit limitée.

3/ Les pratiques de l'unité sont conformes aux règles et aux directives définies par ses tutelles en matière de gestion des ressources humaines, de sécurité, d'environnement, de protocoles éthiques et de protection des données ainsi que du patrimoine scientifique.

Points forts et possibilités liées au contexte

L'unité se montre attentive à la carrière de ses agents et soutient ses personnels ITA dans leurs actions de formation: la gestionnaire de l'unité tire parti de son rôle de Correspondante formation du laboratoire pour veiller à la communication des informations; la direction de l'unité s'implique dans l'accompagnement des personnels pour la constitution de leur dossier de carrière, suit elle-même des formations sur ce sujet et participe aux Commissions Régionales d'interclassement.

Une semblable politique d'encouragement à la progression de carrière existe pour les enseignants-chercheurs du laboratoire, la direction encourageant les MCF à préparer et soutenir leur habilitation à diriger des recherches.

L'unité se conforme, en matière de conditions de travail, aux règles de ses tutelles : visites régulières du comité d'hygiène et sécurité, mise à jour annuelle par l'Assistante de prévention du document de recensement des risques professionnels, deux ITA formés au maniement des extincteurs. La crise sanitaire COVID19 a entraîné le développement du télétravail et l'unité a doté tous ses personnels IA de matériel informatique portable.

S'agissant de la protection des données de la recherche, l'unité, par ses deux projets de recherche financés PHILAT et palimpsestes a mis en place des Plans de Gestion de Données. Le projet PHILAT, hébergé sur le site Mesu Sorbonne Université travaille en lien étroit avec le Service de la Valorisation de la Recherche pour définir des procédures conformes à la réglementation RGPD et les aspects légaux de protection du patrimoine scientifique. Par ailleurs, l'ensemble du parc informatique du laboratoire est configuré par le SI de la Faculté des Lettres.

Enfin, l'unité prend en compte les recommandations de ses tutelles en matière de développement durable : proscription des trajets en avion pour les distances courtes, encouragement à la visioconférence pour limiter les frais de mission (le séminaire "Physiologies médicales et philosophiques" est entièrement organisé à distance), recours au télétravail.

Points faibles et risques liés au contexte

Le rythme de réunion de l'Assemblée générale (1 réunion annuelle, 2 exceptionnellement) est peu adapté à un pilotage stratégique du laboratoire, en l'absence d'autres espaces de discussion et d'arbitrage sur la politique scientifique de l'unité.

L'unité n'a pas de référent Développement durable et n'a pas fait de bilan GES 1.5, mais elle est consciente de ce manque et des actions qu'il lui faudra conduire dans le prochain contrat pour corriger ce point faible.

DOMAINE 2 : ATTRACTIVITÉ

Appréciation sur l'attractivité de l'unité

L'unité peut se prévaloir d'une très forte attractivité nationale et internationale dont témoignent le nombre très élevé (une soixantaine) d'invitations dans des colloques à l'étranger (Heidelberg, Göttingen, Berlin, Oxford, Berkeley, Barcelone, Minho, Saint-Pétersbourg, Athènes, Italie, Brésil, Mexique), l'organisation de nombreuses manifestations scientifiques (8 séminaires réguliers, 9 colloques et 14 journées d'études et conférences), les très nombreux partenariats et collaborations internationales (notamment avec la UNAM de Mexico et l'université Laval au Québec, la KU de Leuven dans un projet bi-latéral européen financé par le CNRS-FWO sur le *Commentaire à la Métaphysique d'Aristote* par Asclépius de Tralles, l'Université de São Paulo par trois projets), l'implication de plusieurs de ses membres dans des responsabilités éditoriales de directions de revues (*Philosophie antique*, *Etudes philosophiques*, *Arabic Sciences and Philosophy*, *Chôra*) et de direction de collections chez de prestigieuses éditeurs (Vrin, De Gruyter, Les Belles Lettres), la participation à des comités éditoriaux (Città Nuova à Rome, Polirom en Roumanie, Routledge à Londres), la participation à des instances de pilotage de la recherche et de l'enseignement supérieur (17ème section du CNU, direction de l'UFR de Philosophie, conseil scientifique de l'ENS, commission du Centre National du Livre, ANVUR en Italie).

Trois chercheurs de l'unité sont membres de prestigieuses institutions (Académie Française, Académie des Inscriptions et Belles Lettres, Institut Universitaire de France), 5 membres ont été lauréats de distinctions honorifiques (médaille de bronze et médaille d'or du CNRS, deux prix de l'Académie Française, un prix de l'Association des Etudes Grecques).

L'unité attire de nombreux doctorants et post-doctorants, a accueilli 7 chercheurs confirmés pour des séjours courts d'un ou deux mois (Princeton University, Roma III, Yogo University-Japon, Université Concordia de Montréal, USP de São Paulo) ou d'un an (université de l'Etat de Rio de Janeiro), 16 jeunes chercheurs venant d'universités italiennes, brésiliennes, de Cambridge et de Lucerne.

L'attractivité de l'unité tient aussi à la reconnaissance qu'elle a obtenue dans ses succès à des AAP locaux et régionaux (Ville de Paris en 2021 et 2022 région Île de France) et à un projet compétitif d'envergure nationale (l'ANR PHILAT "Lexique philosophique de la latinité" sur la période 2019-2024). Un de ses chercheurs est également impliqué, comme co-porteur, dans une ANR Jeune Chercheur PERIPATOS (2021-2024) sur la physique péripatéticienne.

- 1/ *L'unité est attractive par son rayonnement scientifique et s'insère dans l'espace européen de la recherche.*
- 2/ *L'unité est attractive par la qualité de sa politique d'accompagnement des personnels.*
- 3/ *L'unité est attractive par la reconnaissance de ses succès à des appels à projets compétitifs.*
- 4/ *L'unité est attractive par la qualité de ses équipements et de ses compétences techniques.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les quatre références ci-dessus

L'unité a de très nombreuses collaborations à l'international, qui prennent d'une part la forme de partenariats sur des programmes de recherche (notamment avec la KU Leuven dans le cadre de l'IEA "Asclépius" et avec un consortium d'universités Italie/Brésil/Royaume-Uni/Portugal dans le cadre de l'IRP "Pathos. Passions, actions et réactions dans le monde antique"), d'autre part celle de co-directions et co-tutelles de thèse (avec les universités de Montréal, Pise et Roma III, l'université de Bucarest, l'université de Rio de Janeiro). L'unité a aussi une politique d'accueil de chercheurs et jeunes chercheurs étrangers pour des séjours courts (essentiellement venant d'Italie, du Brésil, d'Allemagne, du Royaume-Uni, d'Espagne).

On soulignera deux dispositifs originaux et pérennes à destination des doctorants: un séminaire doctoral international, et qui associe annuellement l'ENS, Paris I, Lille III et l'université de Cambridge; un colloque annuel de doctorants en philosophie arabe en collaboration avec la Scuola Normale Superiore de Pise, l'ENS de Lyon, l'Albert-Ludwig-Universität de Freiburg. L'unité se montre attentive à l'intégration des doctorants : rencontre des doctorants avec la direction à leur arrivée, intégration des doctorants dans les séminaires des axes et surtout dans le séminaire doctoral mensuel organisé par le DU et le DU adjoint et qui s'articule à la formation dispensée par l'Ecole doctorale, soutien à l'organisation par les doctorants de colloques ou journées d'études. Il est à noter que deux doctorants du Centre sont membres du bureau de l'Association des doctorants de Sorbonne Université.

L'unité est également attractive par la qualité de ses équipements: depuis sa fondation, sa bibliothèque participe à la construction de l'identité très forte du Centre Léon Robin, grâce à un fonds spécialisé dans le domaine de la philosophie antique dont le volume a doublé en quinze ans (6800 ouvrages aujourd'hui), avec un catalogue intégré dans la base de données Sudoc mais sans participation au dispositif du prêt entre bibliothèques; plus récemment, par son projet PALIMEDES l'unité a acquis un microscope électronique UV/IR Dino-Lite et une lampe UV Vilber Lourmat pour la photographie de manuscrits, instruments qu'elle met à disposition de chercheurs d'autres unités de recherche.

Points faibles et risques liés au contexte pour les quatre références ci-dessus

A l'exception d'une ANR sur la période de référence, l'unité paraît en retrait de son potentiel scientifique dans le succès à des appels à projets compétitifs d'envergure internationale. Le périmètre de ses réponses est surtout local (tutelles, région).

Sur le plan de l'accueil des doctorants, il manque à l'unité une salle ou un bureau dédié aux activités des doctorants. La bibliothèque est le seul lieu disponible.

DOMAINE 3 : PRODUCTION SCIENTIFIQUE

Appréciation sur la production scientifique de l'unité

Le CRPA est l'une des principales institutions mondiales pour la recherche en philosophie ancienne. Cette dernière est abordée dans sa globalité et enrichie par des ouvertures synchroniques et diachroniques : la philosophie est mise en relation avec les autres pratiques intellectuelles de l'Antiquité et une attention particulière est portée à la présence des théories anciennes dans les traditions postérieures, byzantine, latine et arabe. Les résultats des recherches des membres de l'équipe sont diffusés par les plus prestigieux canaux de publication (revues et monographies chez des éditeurs de renom, telle l'édition des *fragments de Boéthos de Sidon-Exégète d'Aristote et philosophe* chez De Gruyter en 2020) et par les moyens de la science ouverte.

- 1/ La production scientifique de l'unité satisfait à des critères de qualité.*
- 2/ La production scientifique de l'unité est proportionnée à son potentiel de recherche et correctement répartie entre ses personnels.*
- 3/ La production scientifique de l'unité respecte les principes de l'intégrité scientifique, de l'éthique et de la science ouverte. Elle est conforme aux directives applicables dans ce domaine.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

Sur le plan thématique, l'activité du CRPA se concentre de manière exhaustive sur le vaste domaine de la pensée gréco-romaine, qu'elle couvre dans son ensemble à travers l'articulation des trois axes thématiques structurant ses recherches. Ainsi l'inévitable focalisation sur les figures clés de Platon et d'Aristote se décline aussi comme une étude en diachronie des deux traditions – platonicienne et péripatéticienne – issues de ces penseurs. La spécificité de l'unité, en outre, est d'accompagner le travail philosophique sur les textes antiques par l'analyse des conditions matérielles de production et de diffusion du corpus philosophique antique et d'en valoriser, avec l'expertise spécifique requise, la réception dans les périodes ultérieures, en particulier dans la période médiévale, arabe et latine.

Sur le plan méthodologique, l'unité concilie les méthodes d'étude traditionnelles, enrichies notamment des indispensables compétences historico-philologiques, avec une ouverture herméneutique de nature interdisciplinaire et comparative. La philologie intervient non seulement en tant que discipline de soutien à

l'interprétation philosophique, mais aussi en tant que protagoniste de certains des projets les plus importants menés au sein de l'équipe, comme la réédition critique du *Timée* de Platon.

L'accent mis sur l'innovation est central au sein de l'unité, comme le montrent notamment l'ouverture récente aux études de philosophie des sciences et l'application de méthodes de recherche de pointe telles que l'analyse multispectrale des manuscrits palimpsestes – et plus largement les humanités numériques. L'attention portée à des aspects moins étudiés dans l'histoire de la discipline (par exemple l'interaction de la philosophie avec la poésie, les mathématiques, la médecine, la biologie et l'alchimie) ainsi qu'au *Fortleben* des auteurs anciens (par exemple la réédition des œuvres complètes de Clémence Ramnoux) est l'un des points forts de l'activité scientifique de l'unité qui, en ce sens, peut être considérée comme une institution fournissant un soutien inestimable et indispensable aux études classiques aux niveaux national et international. De fait le rapport d'auto-évaluation signale un investissement profond de l'équipe dans la valorisation des études classiques dans une période de crise des humanités : une centralité est ainsi assignée à la formation des nouvelles générations de chercheurs dans la discipline ; l'unité s'inscrit dans un réseau national, européen et mondial et cette interaction avec le reste de la communauté scientifique est notamment assurée par les séminaires réguliers du centre, qui couvrent pratiquement tous les thèmes de recherche abordés et jouissent d'une réputation mondiale (dans certains cas, ceux-ci restent à la disposition de la communauté scientifique sous forme de documents en ligne) ; elle est enfin très sensible à l'ouverture des études classiques sur les questions contemporaines, avec des initiatives qui incluent l'ouverture aux questions environnementales ou la féminisation des études classiques.

En outre, la qualité de l'activité scientifique de l'unité se reflète dans le très haut niveau des publications qu'elle produit, tant au niveau national qu'international. A titre d'exemple, on peut citer deux revues appartenant en propre à l'équipe : *Philosophie antique : Problèmes, Renaissance, Usages*, dont le titre résume parfaitement la vocation thématico-méthodologique de l'équipe et qui est aujourd'hui l'une des principales revues mondiales de la discipline, et *Arabic Sciences and Philosophy*, revue publiée par Cambridge University Press et actuellement dirigée par un membre de l'UMR. En ce qui concerne la production personnelle des membres de l'équipe, tout le spectre est couvert : éditions critiques de textes grecs et arabes, commentaires, monographies, volumes collectifs, numéros de revues, tous publiés chez les meilleurs éditeurs français et internationaux (Vrin, Brill, De Gruyter, Routledge).

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

L'organisation de la programmation scientifique de l'unité autour de 15 programmes différents peut constituer en soi un point de fragilité pour le développement d'actions de recherche transversales impliquant l'ensemble des membres de l'unité.

DOMAINE 4 : INSCRIPTION DES ACTIVITÉS DE RECHERCHE DANS LA SOCIÉTÉ

Appréciation sur l'inscription des activités de recherche de l'unité dans la société

Le Centre Léon Robin déploie d'indéniables actions de communication, de diffusion et de vulgarisation des productions scientifiques et ce, de manière régulière et constante : participation à des entretiens sur des médias français et étrangers, à des festivals, au commissariat d'expositions pour enrichir des apports de la philosophie antique les sujets abordés. Le caractère technique et hautement spécialisé des recherches menées par les membres du laboratoire ne constitue nullement un obstacle ou un frein aux actions menées à destination du grand public, au regard de la pluralité des sollicitations. L'expertise acquise dans la communication des découvertes et des enjeux de la pensée philosophique antique est manifeste, ainsi que le donne à percevoir, par exemple, le dossier de presse établi autour de découvertes du projet palimpsestes.

- 1/ L'unité se distingue par la qualité et la quantité de ses interactions avec le monde non académique.
- 2/ L'unité développe des produits à destination du monde culturel, économique et social.
- 3/ L'unité partage ses connaissances avec le grand public et intervient dans des débats de société.

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

L'unité a développé des interactions avec des services technologiques en lien avec certaines thématiques de sa programmation scientifique. Ces partenariats apparaissent de prime abord comme une nécessité dans le

montage de certains programmes, notamment en analyse multispectrale ou encore dans l'hébergement de données. Si ce montage nécessaire relève en premier lieu du partenariat ou du recours à des prestataires extérieurs, les modalités d'interaction décrites donnent à entendre un intérêt conjoint pour les chercheurs de l'unité et pour les entreprises associées, qui modifient en partie leurs outils et pratiques au contact de la recherche menée.

Au regard du domaine de spécialité du CRPA, les possibilités de création de produits à destination du monde socio-économique sont essentiellement liées à des productions culturelles. À ce titre, la participation à des commissariats d'exposition ("Les objets migrants", Marseille, La Vieille Charité, 2022) et au catalogue d'exposition, ou encore le montage du festival *Dionisiaca* (2018 et 2019) constituent des actions appréciables. Celles-ci participent du partage des connaissances avec le grand public, de même que d'autres actions régulières, tels les entretiens dans la presse ou plus largement dans les médias, et témoignent de la volonté de l'unité de participer aux débats collectifs sur des enjeux sociétaux, comme le plurilinguisme et le multiculturalisme. On mentionnera également le fait que le séminaire "Histoire des traditions biomédicales" a été enregistré et qu'il est ainsi accessible en ligne : au regard de la thématique traitée et qui intéresse le grand public, l'accès au contenu du séminaire ainsi proposé constitue un choix de diffusion de la culture scientifique appréciable. Le site internet du laboratoire a également été conçu de manière multilingue, ce qui ajoute à l'accessibilité des activités du laboratoire auprès d'un public international. Il est notable que certains chercheurs ont tenu à se former à la communication médiatique et ont engagé une démarche active de sollicitation de communication selon l'opportunité des découvertes faites.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Certaines thématiques, propices au développement d'actions à destination du grand public, telles "Philosophie et médecine" et le séminaire "Histoire des traditions biomédicales", portent en elles-mêmes de riches potentialités en direction des interactions avec la société, mais elles sont insuffisamment perçues et valorisées comme telles par l'unité. Ainsi, l'invitation de personnels de l'AP-HP, Hôpital Ambroise Paré et Hôpital Tenon et du service de la Direction de Santé Publique dans le séminaire sur les traditions biomédicales n'a pas encore donné lieu à la formalisation de partenariats pérennes. L'unité, par ailleurs, apparaît en retrait dans les relations avec des établissements d'enseignement du second degré afin de porter des actions concertées de ses membres vers la sensibilisation du public scolaire à la pensée philosophique antique ou à sa réception historique.

ANALYSE DE LA TRAJECTOIRE DE L'UNITÉ

Considérant l'identité que s'est forgée l'unité depuis 1969, à savoir l'étude de la philosophie antique des présocratiques à l'antiquité tardive, fondée sur une approche méthodologique articulant philosophie et philologie (philologie, papyrologie, paléographie, codicologie...) l'unité a une trajectoire scientifique parfaitement cohérente et linéaire, qui est remarquable dans le paysage de la recherche. Elle a su, sans altérer cette identité forte, s'ouvrir à la réception de la philosophie antique et à la philosophie arabe, aux humanités numériques, et plus récemment elle s'est attachée à thématiser les articulations entre philosophie, rhétorique, poésie, et les discours scientifiques de l'antiquité (notamment des mathématiques, de la géométrie, de la protochimie, et plus largement du matérialisme ancien alimenté par l'épicurisme).

On signalera enfin la recherche innovante conduite au sein de l'unité sur le traitement des images multispectrales appliqué à la lecture des palimpsestes, qui mobilise non seulement des compétences philologiques et historiques, mais aussi des compétences techniques (instrumentation et intelligence artificielle) au profit d'un projet interdisciplinaire à l'interface des recherches fondamentales et appliquées de valorisation patrimoniale et de compréhension des circuits de transmission des manuscrits.

L'unité, pour le futur quinquennal, s'engage sur des projets destinés à renforcer encore sa communauté de recherche en proposant deux séminaires communs : un séminaire des chercheurs ayant vocation à permettre à tous de présenter leurs travaux afin d'améliorer la connaissance partagée de la recherche produite par les 15 programmes, accueillera les jeunes chercheurs et les chercheurs confirmés. Un tel dispositif permettra de faire de ce séminaire un incubateur à projets pour l'équipe. Le second projet se veut fédérateur : l'édition, la traduction et les commentaires des *Magna Moralia*, projet qui se nourrit et reflète la longue et riche tradition philologique et philosophique du Centre Léon Robin.

Du point de vue de l'organisation de l'unité, on saluera enfin le renforcement envisagé de la parité pour le prochain contrat avec l'élection d'une direction mixte.

RECOMMANDATIONS À L'UNITÉ

Recommandations concernant le domaine 1 : Profil, ressources et organisation de l'unité

Le profil scientifique de l'unité est parfaitement clair ; en revanche, la démultiplication des programmes nécessite une attention particulière, notamment au niveau des ressources. Il faut veiller à ne pas aller au-delà des 15 programmes actuels au risque de nuire tant à la cohérence des axes qu'à la lisibilité du profil de l'équipe. L'unité est invitée à tirer parti de toutes les possibilités offertes par ses deux tutelles pour ne pas laisser la situation d'absence de bibliothécaire s'inscrire dans la durée. Par ailleurs un personnel BAP F communication, même mutualisé, permettrait de ne pas faire reposer sur un chercheur bénévole la responsabilité de la communication de l'équipe comme c'est le cas depuis 2018. Enfin, au regard de ses forces, l'unité a tout intérêt à prétendre à d'ambitieux financements européens (type Horizon...) qui lui permettraient d'accroître ses ressources propres tant en équipements qu'en masse salariale et en moyens RH de soutien à la recherche. En prenant appui sur ses réseaux structurés (Capes-Cofecub, PICS...), elle trouverait une suite naturelle aux financements Emergence dont elle a su profiter. L'unité, en ce qui concerne ses ressources, aurait enfin intérêt à ancrer sa trajectoire scientifique dans une réflexion pluriannuelle sur les profils d'EC et de CR/DR pour renforcer le dialogue avec l'UFR de Philosophie, la tutelle Sorbonne Université et le CNRS, dans un contexte où les remplacements poste pour poste deviennent obsolètes.

L'unité, si elle atteint l'effectif de 30 personnels, aurait tout à gagner à mettre en place un Conseil de laboratoire. A défaut, elle est fortement invitée à rendre plus régulières les réunions de l'assemblée générale (par exemple une par trimestre) ou à inventer un format de réunion qui associe étroitement et très régulièrement direction de l'unité (DU, DU adjoint et gestionnaire de laboratoire) avec les responsables scientifiques des trois thématiques/axes, afin de piloter au plus près la politique scientifique du laboratoire, la stratégie de réponses aux AAP européens et internationaux. Elle aurait enfin tout à gagner à mettre en place un conseil de laboratoire - ou toute autre instance de pilotage - dans lequel un représentant des doctorants pourrait siéger afin de mieux informer l'ensemble de ses collègues et faire le lien avec toutes les catégories de doctorants.

Recommandations concernant le domaine 2 : Attractivité

Outre la participation à des projets européens signalée plus haut, l'unité devrait améliorer l'intégration et l'accompagnement des doctorants en tant que doctorants du Centre Léon Robin. Elle est invitée également à veiller à corriger à la baisse le ratio actuellement élevé des doctorants non financés (9 contre 15), qui nourrit le risque d'abandons de thèses. Le rapport d'auto-évaluation (p. 29) indique en outre que l'unité a conscience de devoir améliorer l'accompagnement des doctorants sur les possibilités de financement de thèse.

Recommandations concernant le domaine 3 : Production scientifique

Le comité ne peut qu'encourager le Centre Léon Robin à maintenir son haut niveau d'excellence scientifique, attesté par des médailles CNRS (or et bronze), l'obtention d'IUF junior et sénior, jusqu'à la reconnaissance de l'Académie française pour l'un de ses membres.

Recommandations concernant le domaine 4 : Inscription des activités de recherche dans la société

L'unité est invitée à réfléchir collectivement à l'inscription de ses interactions avec la société dans sa politique scientifique et, si possible, à imaginer des manifestations grand public en parallèle aux séminaires plus strictement spécialisés, ce qui contribuerait à la fois à la visibilité du Centre au-delà de la communauté scientifique et à la diffusion de la pensée antique dans la société. En ce sens, l'importance institutionnelle du Centre serait une garantie précieuse de la qualité des connaissances diffusées et contribuerait à donner au monde de la recherche et de l'enseignement universitaire la diffusion sociétale souvent réservée à des initiatives de vulgarisation dépourvues de la rigueur et de l'expertise que possèdent les membres de l'équipe.

Outre les actions de diffusion des connaissances scientifiques et de participation aux débats sociétaux que l'unité de recherche est invitée à poursuivre, l'UMR CRPA aura intérêt à approfondir sa valorisation de certaines thématiques auprès du grand public, dont les travaux liés à « Médecine et philosophie », "Pathos" (sur les émotions), "Physiologies médicales et philosophiques". L'expertise acquise dans le domaine des Humanités numériques peut constituer l'une des modalités de réflexion pour participer au partage des connaissances scientifiques dans la société. Enfin, l'unité est invitée à réfléchir aux opportunités qu'elle pourrait avoir à développer des actions en direction du public scolaire des lycéens (activités type "fête de la science"), par le truchement de partenariats avec des lycées, au-delà des initiatives individuelles et ponctuelles déjà existantes.

DÉROULEMENT DES ENTRETIENS

DATE

Début : 5 décembre 2023 à 8h

Fin : 5 décembre 2023 à 17h

Entretiens réalisés : en présentiel

PROGRAMME DES ENTRETIENS

8:00 Huis-clos du comité (Comité, CS)

8:30 Exposé du DU en AG, échanges sur le portfolio (Comité, CS, DU, ensemble des membres)

10:00 Huis-clos avec les EC et Chercheurs CNRS

10:30 Pause

10:40 Huis-clos avec les BIATSS

11:10 Huis-clos avec les doctorants et post-doctorants

11:40 Huis-clos avec les tutelles

12:10 Huis-clos avec le DU et le DU adjoint

12:40 Pause

14:00 Huis-clos final du Comité (Comité, CS)

POINTS PARTICULIERS À MENTIONNER

OBSERVATIONS GÉNÉRALES DES TUTELLES

Marie-Aude Vitrani
Vice-Présidente Vie institutionnelle et démarche
participative
Sorbonne Université

à

Monsieur Eric Saint-Aman
Directeur du Département d'évaluation de la recherche
HCERES – Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur
2 rue Albert Einstein
75013 Paris

Paris, le 29 février 2024

Objet : Rapport d'évaluation CRPA - Centre Léon Robin de recherche sur la pensée antique.

Cher Collègue,

Sorbonne Université vous remercie ainsi que tous les membres du comité HCERES pour le travail d'expertise réalisé sur l'unité de recherche « CRPA ».

Sorbonne Université n'a aucune observation de portée générale à formuler sur le rapport d'évaluation transmis.

Je vous prie d'agréer, Cher Collègue, l'expression de mes cordiales salutations

Marie-Aude Vitrani
Vice-Présidente Vie institutionnelle
et démarche participative



Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des universités et des écoles
Évaluation des unités de recherche
Évaluation des formations
Évaluation des organismes nationaux de recherche
Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T.33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)

